

7° JORNADA DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS ECONÓMICAS

ECONOMÍA

Especialización turística y calidad de vida en las jurisdicciones argentinas

Proyecto de Investigación: PICT 1784/2018

Becaria de investigación: Mg. Agustina Romero
Directora: Dra. Natalia Porto

Objetivo: Caracterizar la especialización turística y analizar su relación con la calidad de vida en las jurisdicciones argentinas durante el período 2009-2019.

Metodología: Relevamiento, caracterización y medición de variables claves; construcción de indicadores y elaboración de índices compuestos a partir del Análisis Factorial (AF) con método de extracción de Componentes Principales (ACP).

Resultados: Los resultados de los índices elaborados muestran una asociación lineal positiva entre la especialización en turismo y la calidad de vida de la población en las jurisdicciones argentinas durante 2009-2019. La presencia de amenidades turísticas, la consiguiente existencia de servicios turísticos y la gestión pública son factores que cumplen un rol importante en la generación de turismo y en la calidad de vida.

Conclusiones: Área de investigación que está cobrando impulso es el estudio de la relación entre el turismo y la calidad de vida. Disparidades presentes en las jurisdicciones argentinas. Los espacios de ocio en los cuales interactúan residentes y turistas condicionan el bienestar, por lo que representan un factor fundamental en la calidad de vida de la población. El turismo repercute en la totalidad del destino, dado que la actividad implica una interacción entre visitantes y residentes permanentes, que a su vez se refleja en cuestiones como la toma de decisiones políticas y las actividades económicas propias del lugar.

Resumen

Caracterizar la especialización turística y analizar su relación con la calidad de vida en las jurisdicciones argentinas para el período 2009-2019. Se realiza una revisión de la literatura nacional e internacional en esta temática para identificar una adecuada selección de variables que conceptualicen estos términos, que tengan un fundamento teórico y se adapte al caso bajo estudio. Se combina el relevamiento, la medición de las variables claves, la construcción de indicadores y la elaboración de índices a partir del AF con método de extracción de ACP. Los datos utilizados provienen de la Encuesta de Ocupación Hotelera del INDEC y datos provistos por Ministerios públicos nacionales. Resultados de los índices elaborados muestran una asociación lineal positiva entre la especialización en turismo y la calidad de vida de la población en las jurisdicciones argentinas durante 2009-2019. La presencia de amenidades turísticas, la consiguiente existencia de servicios turísticos y la gestión pública en general son factores que cumplen un rol importante en la generación de turismo y en la calidad de vida.

Bibliografía principal:

Celemín, J. y Velázquez, G. (2017). Spatial analysis of the relationship between a life quality index, HDI and poverty in the Province of Buenos Aires and the Autonomous City of Buenos Aires, Argentina. *Social Indicators Research*, pp. 1-21.

Croes, R., Ridderstaat, J., Bak, M., y Zientara, P. (2021). Tourism specialization, economic growth, human development and transition economies: the case of Poland. *Tourism Management*. <https://doi.org/10.1016/j.tourman.2020.104181>

Gordziejczuk, M. A. (2021). Aproximaciones conceptuales para la definición de un índice de especialización turística aplicado a los departamentos de Argentina. *Geograficando*, 17 (1). Disponible en: http://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.12645/pr.12645.pdf

Handbook on Constructing Composite Indicators: Methodology and user guide. Ed. Paris: OECD Publisher. ISBN: 9789264043459. Publicado en: <https://www.oecd.org/sdd/42495745.pdf>

Pérez-Dacal, D., Pena-Boquete, Y., y Fernández, M. (2014). A measuring tourism specialization: a composite indicator for the Spanish regions. *AlmaTourism Journal of Tourism, Culture and Territorial Development*, 9(1), pp. 35-73